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«Золотая осень» — ключевое деловое событие в оте-
чественном агропромышленном комплексе, где тради-
ционно демонстрируются достижения в области расте-
ниеводства и животноводства, технического и научного 
развития отрасли. Лучшие породы сельскохозяйственных 
животных, новейшие разработки в сельхозмашинострое-
нии, уникальная продукция российских производителей, 
финансовые продукты и услуги для агробизнеса — все 
это и многое другое гости смогли оценить при посещении 
«Золотой осени-2024».

Центральным мероприятием деловой программы вы-
ставки «Золотая осень-2024» стало пленарное заседание 
«Российский агропром-2030: пути достижения технологи-
ческого лидерства». В нем приняли участие Председатель 
Правительства РФ Михаил Мишустин, министр сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут, главы субъектов, представители 
федеральных органов власти, науки, образования и биз-
неса. Открывая заседание, Михаил Мишустин отметил, что 
выставка «Золотая осень» стала площадкой для обмена 
опытом, обсуждения актуальных вопросов развития от-
расли. По словам премьер-министра, предложения, кото-
рые звучат на форуме, во многом помогают выстраивать 
систему государственной поддержки сельского хозяйства 
и способствуют реализации задач, которые поставил перед 
отраслью Президент России.

«В первую очередь к 2030 году объем производства рос-
сийского АПК должен вырасти не менее чем на четверть по 
сравнению с 2021 годом, а экспорт — увеличиться в пол-
тора раза. Об этом Президент говорил в своем Послании 
Федеральному Собранию. Такие ориентиры определены 
в новом национальном проекте “Технологическое обеспе-
чение продовольственной безопасности”. Он стартует со 
следующего года и в значительной степени учитывает по-
лученные ранее результаты и практику использования дей-
ствующих инструментов», — сказал Михаил Мишустин.

Оксана Лут на пленарном заседании рассказала о при-
оритетах во взаимодействии власти, науки и бизнеса для 
достижения АПК национальных целей. Особое внимание 
было уделено повышению эффективности отрасли. «Мы 
все понимаем, что бизнес должен быть успешным, а не про-
сто давать цифры по объемам производства. Он должен 
зарабатывать для того, чтобы был процесс реинвестиций, 
чтобы мы могли на следующий год и в следующем цикле 
опять вкладывать и получать еще больше. Инвестиции — 
это источник нашего развития и достижения всех показате-
лей, которые нам устанавливает Президент», — отметила 
глава Минсельхоза России. Ключевыми направлениями 

НЕДЕЛЯ
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО
КОМПЛЕКСА В МОСКВЕ

В октябре в Москве Минсельхозом России была организована масштабная Неделя АПК. В ее рамках состо-
ялась серия деловых, гастрономических и развлекательных мероприятий, приуроченных ко Дню работника 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности. Среди них центральным была 26-я Российская 
агропромышленная выставка «Золотая осень», которая прошла на площадке нового учебно-выставочного 
комплекса «Тимирязев Центр», построенного на базе РГАУ–МСХА им. К.А. Тимирязева.

В выставке приняли участие представители российских 
регионов, бизнес-сообщества, эксперты и работники 
агропромышленного комплекса. На форуме рассма-
тривался широкий круг отраслевых вопросов. В первый 
день работы выставки участники рынка обсудили такие 
темы, как будущее российского животноводства и вете-
ринарии, аграрный экспорт регионов, перспективы рынка 
органической продукции, развитие малого агробизнеса. 
Кроме того, под эгидой Российской академии наук состо-
ялся форум «Научное обеспечение продовольственной 
безопасности в условиях глобальных вызовов», где под-
нимались такие актуальные вопросы, как повышение эф-
фективности научных исследований, подготовка кадров, 
развитие селекции, генетики, биотехнологий и др.
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повышения эффективности 
АПК Оксана Лут обозначи-
ла внедрение в производ-
ство систем автоматизации, 
увеличение продуктивности 
с помощью современных 
агротехнологий. При этом 
министр подчеркнула, что 
за последнее десятилетие 
сельское хозяйство стало 
лидером российской эко-
номики по росту произво-
дительности труда.

Отдельно был обозначен 
вопрос снижения потерь. По 
мнению Лут, в этом направ-
лении у АПК есть скрытый резерв для развития. Опытом ре-
шения этой задачи предприятиями ГК «Русагро» поделился 
генеральный директор группы компаний Тимур Липатов. 

Продолжением темы общей эффективности стало на-
правление цифровизации АПК. Помимо непосредственно-
го внедрения IT-решений в производство, Оксана Лут обо-
значила еще две важнейших задачи. Первая — создание 
цифровых сервисов и услуг для аграриев. По словам главы 
Минсельхоза, ожидается, что все меры господдержки от-
расли будут переведены в единую электронную систему 
в 2026 году. Второй блок приоритетных задач — созда-
ние единых информационных систем управления АПК.
В данный момент идет формирование централизованных 
баз данных, которое требует непосредственного участия 
аграриев в их наполнении. Оксана Лут подчеркнула, что 
с помощью государственных информационных систем 
бизнес сможет получать достоверную информацию, не-
обходимую для принятия точных решений. В конечном 
итоге это позволит повысить эффективность и увеличить 
объемы производства. Своим видением данной задачи 
поделились губернатор Красноярского края Михаил Ко-
тюков, председатель совета директоров «Агрокомплекс 
им. Н.И. Ткачева» Александр Ткачев, генеральный дирек-
тор компании «Магнит» Евгений Случевский, генеральный 
директор АО «Российский экспортный центр» Верони-
ка Никишина и руководитель практики «Оборудование 
и АПК» ГК ANCOR Борис Воронков. 

Заместитель министра сельского хозяйства РФ Максим 
Титов принял участие в Демо-дне Индустриальных центров 
компетенций (ИЦК) «Агропромышленный комплекс». Он 
рассказал о последних цифровых решениях в отрасли и 

перспективах их дальнейшего внедрения, а также о мерах 
государственной поддержки в этой сфере. В частности, 
Министерством цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций (Минцифры) предусмотрено грантовое 
финансирование разработки и внедрения российских 
программных решений взамен критически важных ино-
странных. По линии Минсельхоза предоставляется под-
держка в рамках Госпрограммы АПК. Речь идет о льготных 
кредитах для участников отрасли, в том числе на закупку и 
внедрение программного обеспечения, дооснащение тех-
ники и оборудования автоматизированными системами, 
закупку дронов. Вместе с тем в АПК сейчас реализуются 
шесть особо значимых проектов в области управления 
сельхозпроизводством, свинокомплексом, молочным и 
маслоэкстракционным заводом, жировым комбинатом, 
элеватором, а также управления стадом КРС. Еще два 
проекта претендуют на получение статуса особо значи-
мых и грантового финансирования. Все они направлены 
на закрытие отраслевых потребностей.

Отдельно глава Минсельхоза остановилась на подго-
товке специалистов для АПК. Сегодня выстраивается бес-
шовная система аграрного образования, начинающаяся 
с агроклассов. Важный аспект — подготовка научных 
кадров, и здесь ведомство рассчитывает на поддержку 
научных институтов и Российской академии наук. В ходе 
пленарного заседания Оксана Лут и президент РАН Генна-
дий Красников, подписали соглашение о сотрудничестве, 
направленное на обеспечение научно-технического раз-
вития сельского хозяйства и снижение технологических 
рисков в продовольственной сфере.

По материалам mcx.gov.ru/press-service/

В рамках выставки «Золотая осень» состоялся ежегодный конкурс «За производство высококачественных 
кормов и кормовых добавок», который был организован Департаментом животноводства и племенного дела 
Министерства сельского хозяйства РФ. С его результатами можно ознакомиться на официальном сайте 
журнала «Комбикорма» (www.kombi-korma.ru/sites/default/files/banner/zol_osen.pdf) и в телеграм-канале 
(t.me/kombikorma_journal). 


